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N i e d e r s c h r i f t  
 
über den öffentlichen Teil der Sitzung  
der Schulverbandsversammlung (Schulverband im Amt Eiderkanal) am Dienstag, 28. Juni 
2022, 
im Sitzungssaal des Verwaltungsgebäudes, Kieler Str. 25, 24790 Schacht-Audorf 

 

 
 Schulverbandsvorsteherin  
 Beate Nielsen  
   
 1. stellv. Schulverbandsvorsteher  
 Eggert Voss  
   
 Schulverbandsmitglied  
 Hans-Georg Volquardts  
 Martina Schäfer  
 Katriina Sandberg-Hauck  
 Jan-Detlef Martens  
 Manfred Dresen  
 Daniel Ambrock  
 
    b) nicht stimmberechtigt: 
 
   Mitglieder der Verwaltung 
    

stell. Leitender Verwaltungsbeamter und Fachbereichsleiter                      
Fachbereich I – Finanzen 
Jan Rüther 
 
 Protokollführerin 

              Martina Becker-Tank 
 
   Fachbereichsleiter Fachbereich III –  
   Bauen und Umwelt 
   Tom Frohnert 
 
   Nils Eichberg 
 
 stellv. Schulverbandsmitglieder  
 Ingrid Eichholz  
 Dennis Quast  
 Dorit Sievers  
   
 Schulleitung  
 Sven Gritto bis TOP 15 
 stell. Schulleitung Gesa Strack  bis TOP 15 
   
   
   

Beginn: 19:00 Uhr Ende: 20:43 Uhr 
  
Gesetzliche Mitgliederzahl: 11 davon anwesend: 8 
  
Anwesend sind:  
 a) stimmberechtigt:  



Seite 2 

 Hausmeister  
 Martin Simson bis TOP 15,  

ab TOP 19 
   
 Gast/Gäste  
 Hauke Mengel  bis TOP 11, 20:07 Uhr 
   
 c) entschuldigt:  
 
 2. stellv. Schulverbandsvorsteher  
 Siegfried Tomkowiak  
   
 Schulverbandsmitglieder  
 Christiane Retzlaff  
 Hans Stephan Lütje  
 
 
 
T A G E S O R D N U N G : 
 
  öffentlicher Teil  

1. Eröffnung der Sitzung, Feststellung der Ordnungsmäßigkeit der 
Einladung, der Anwesenheit und der Beschlussfähigkeit 

 

2. Änderungs- und Ergänzungsanträge zur Tagesordnung, 
Beschlussfassung über die Tagesordnung und evtl. Anträge auf 
Ausschluss der Öffentlichkeit gem. § 5 Abs. VI GkZ i.V.m. § 35 II 
GO SH 

 

3. Beschlussfassung über evtl. Einwendungen gegen die 
Niederschrift der Sitzung vom 29.03.2022 

 

4. Einwohnerfragestunde  

5. Mitteilungen der Schulverbandsvorsteherin  

6. Bericht der Schulleitungen  

7. Beratung und Beschlussfassung über den 
Verwendungsnachweis 2021 der Betreuten Grundschule 
Schacht-Audorf 

SV9-7/2022 

8. Sachstandsbericht über die Baumaßnahmen an der Aukamp-
Schule Osterrönfeld sowie die Kostenberechnungen 

 

9. Sachstandsbericht über das Raumkonzept an der Aukamp-
Schule 

SV9-6/2022 

10. Sachstandsbericht zur Kostenübersicht des Schulersatzneubaus  

11. Sachstandsbericht über die Baumaßnahmen in der Grund- und 
Gemeinschaftsschule Schacht-Audorf 

 

12. Sachstandsbericht über die Berücksichtigung angemeldeter 
Maßnahmen an beiden Schulstandorten im IMPULS 2030 II 
Programm 

 

13. Beratung und Beschlussfassung über den Abschluss eines 
neuen Pachtvertrages für das Schulsportgelände 

FASV9-2/2022 

14. Bericht der Amtsverwaltung  
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15. Mitteilungen und Anfragen der Mitglieder der 
Schulverbandsversammlung 

 

   

  nicht öffentlicher Teil  

16. Mitteilungen der Schulverbandsvorsteherin  

17. Personalangelegenheiten FASV9-1/2022 

17.a Entfristung eines Vertrages  

17.b Drei Stellenausschreibungen Raumpfleger/-innen  

18. Mitteilungen und Anfragen der Mitglieder der 
Schulverbandsversammlung 

 

   

  öffentlicher Teil  

19. Bekanntgabe von in nicht öffentlicher Sitzung gefasster 
Beschlüsse 

 

20. Schließung der Sitzung 

 

 

TOP 1.: Eröffnung der Sitzung, Feststellung der Ordnungsmäßigkeit der 
Einladung, der Anwesenheit und der Beschlussfähigkeit   

 
Die Vorsitzende Beate Nielsen eröffnet die Sitzung um 19:00 Uhr und begrüßt die 
Anwesenden. 
 
Die Vorsitzende stellt fest, dass zu dieser Sitzung mit Einladung vom 15.06.2022 form- und 
fristgerecht unter Mitteilung der Tagesordnung eingeladen wurde. Tag, Ort und Stunde der 
Sitzung sind öffentlich bekannt gemacht worden. Gegen die ordnungsgemäße Einladung 
werden keine Einwendungen erhoben. Frau Nielsen stellt weiterhin fest, dass die 
Schulverbandsversammlung aufgrund der Anzahl der erschienenen Mitglieder 
beschlussfähig ist. 
 
 
TOP 2.: Änderungs- und Ergänzungsanträge zur Tagesordnung, 

Beschlussfassung über die Tagesordnung und evtl. Anträge auf 
Ausschluss der Öffentlichkeit gem. § 5 Abs. VI GkZ i.V.m. § 35 II GO SH  

 
Herr Rüther erläutert den allgemeinen Aufbau der Tagesordnung und insbesondere den 
TOP 17 „Beratung und Beschlussfassung über den Abschluss eines neuen Pachtvertrages“ 
im nicht öffentlichen Teil. Grundsätzlich erfolgen Beratungen und Beschlussfassungen in 
öffentlicher Sitzung. „Grundstückangelegenheiten“ sind nicht in jedem Fall „nicht öffentlich“, 
nur dann, wenn durch die öffentliche Beratung und Beschlussfassung Nachteile für die 
kommunale Körperschaft dem Grunde nach möglich sind. Dies ist zum jetzigen Zeitpunkt 
aus objektiver Sicht zu verneinen. 
 
Beschluss:  
 
Die Schulverbandsversammlung beschließt, die Tagesordnung dahingehend zu ändern, 
dass TOP 17 „Beratung und Beschlussfassung über den Abschluss eines neuen 
Pachtvertrages für das Schulsportgelände“ aus dem nicht öffentlichen Teil zu TOP 13 im 
öffentlichen Teil wird, da dieser TOP im öffentlichen Teil zu behandeln ist. Alle weiteren 
Tagesordnungspunkte verschieben sich in nummerisch aufsteigender Reihenfolge. Die 
Sitzung wird mit der vorstehenden geänderten Tagesordnung durchgeführt. Die 
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Tagesordnungspunkte 16 bis 18 sind in nicht öffentlicher Sitzung zu behandeln, da gem. § 5 
Abs. VI GkZ i. V. m. § 35 Abs. 2 GO SH berechtigte Interessen Einzelner es erfordern. 
 
Abstimmungsergebnis: 
 
8 Ja-Stimmen, 0 Gegenstimmen, 0 Stimmenthaltungen, 0 befangen 
 
 
TOP 3.: Beschlussfassung über evtl. Einwendungen gegen die Niederschrift 

der Sitzung vom 29.03.2022   
 
Über Einwendungen gegen die Niederschrift vom 29.03.2022 kann nicht abgestimmt werden, 
da die Niederschrift erst am 28.06.2022 versandt wurde. Die Abstimmung erfolgt in der 
nächsten Sitzung der Schulverbandsversammlung. 
 
 
TOP 4.: Einwohnerfragestunde   
 
Es liegen keine Wortmeldungen vor. 
 
 
TOP 5.: Mitteilungen der Schulverbandsvorsteherin   
 
Frau Nielsen bittet darum, den Termin 22.08.2022 vorzumerken für die Einweihungsfeier des 
Schulersatzneubaus. Schriftliche Einladungen folgen. 
 
 
TOP 6.: Bericht der Schulleitungen   
 
Frau Strack, stellvertretende Schulleiterin der Aukamp-Schule, berichtet, dass in der 
vorletzten Woche die Zirkus-Woche stattgefunden hat. 
 
Der erste Elternabend für die zukünftigen Erstklässler konnte abgehalten werden. Es liegen 
55 Neuanmeldungen vor, so dass im neuen Schuljahr 2022/2023 175 Schüler die Aukamp-
Schule, aufgeteilt in 9 Klassen, besuchen werden. 
 
Eine Lehrkraft wird in den Ruhestand versetzt, dafür kommt ein neuer Kollege, der die 
Fächer Deutsch und Sport unterrichten wird, so dass auch der Schwimmunterricht weiter 
angeboten werden kann. 
 
Herr Gritto berichtet, dass im letzten Vierteljahr wieder einige Veranstaltungen stattfinden 
konnten, so zum Beispiel „Schule trifft Wirtschaft“ mit über 30 regionalen Ausstellern. 
 
Praktika, Ausflüge und Klassenfahrten konnten stattfinden.  
 
Das Mittwochs-Frühstück ist nach der Corona-Zeit in der neuen Mensa gestartet.  
 
In der vergangenen Woche wurden 82 Schüler der Abschluss-Klassen entlassen. 
 
Für 67 Viertklässler findet am kommenden Freitag der „Rauswurf“ statt. 
 
26 ukrainische Kinder werden aktuell an der Schule beschult. Hierfür stehen 15 
Lehrerwochenstunden zur Verfügung, was aber ein zu geringes Stundenkontingent ist. 
 
Die Bauarbeiten am Schulersatzneubau sind nahezu abgeschlossen. 
 



Seite 5 

Im kommenden Schuljahr werden 100 Erstklässler eingeschult (4-zügig) und 65 Schüler 
kommen in die 5. Klassen, so dass rd. 700 Schüler die Grund- und Gemeinschaftsschule 
Schacht-Audorf besuchen. 
 
 
TOP 7.: Beratung und Beschlussfassung über den Verwendungsnachweis 

2021 der Betreuten Grundschule Schacht-Audorf   
 
Frau Nielsen verliest die Beschlussvorlage.  
 
Beschluss:  
 
Es wird beschlossen, den Guthabenbetrag in Höhe von 1.397,72 EUR aus der Abrechnung 
des Verwendungsnachweises 2021 des Elternvereins Betreute Grundschule und 
Jugendarbeit e. V. für den Schulverband zu vereinnahmen. 
 
Abstimmungsergebnis: 
 
8 Ja-Stimmen, 0 Gegenstimmen, 0 Stimmenthaltungen, 0 befangen 
 
 
TOP 8.: Sachstandsbericht über die Baumaßnahmen an der Aukamp-Schule 

Osterrönfeld sowie die Kostenberechnungen   
 
Herr Eichberg berichtet, dass die Baumaßnahmen evtl. bis zum Jahresende neu 
ausgeschrieben und in 2023 realisiert werden können. Wesentliche Gewerke hatten trotz 
vorheriger telefonischer Anfrage keine Angebote eingereicht, so dass im Sommer 2022 nicht 
gestartet werden kann. 
 
Herr Mengel bestätigt dieses und erklärt, dass eine Kostenkontrolle aus dem o. g. Grund 
nicht möglich ist. Die Baumaßnahmen können nicht durchgeführt werden.  
 
 
TOP 9.: Sachstandsbericht über das Raumkonzept an der Aukamp-Schule   
 
Frau Nielsen übergibt das Wort an Herrn Mengel.  
 
Herr Mengel hat eine Power-Point-Präsentation vorbereitet, die diesem Protokoll als Anlage 
beigefügt ist. 
 
Herr Mengel erklärt, dass er gebeten wurde, die Räumlichkeiten der Aukamp-Schule objektiv 
zu begutachten. Das Raumprogramm einer Grundschule ist nicht festgelegt, üblich ist aber 
der sogenannte „Kieler Standard“ für den Aufbau eines Raumplanes. Hier ist zu unterteilen 
nach Klassenräumen, Mehrzweckräumen, Differenzierungsräumen u. a. Die Anzahl der 
Räume und die Quadratmeter wurden zusammengefasst und mit den Räumlichkeiten der 
Aukamp-Schule verglichen. Tatsächlich ist mehr Fläche vorhanden, als nach dem „Kieler 
Standard“ notwendig wäre. Die Schule verfügt noch über Sondernutzungsflächen. 
 
Das in der Präsentation dargestellte Kreisdiagramm ist wie eine Uhr anzusehen. Die weißen 
Flächen sind die Uhrzeiten, in denen die einzelnen Räume nicht belegt sind. Die Häufigkeit 
der Nutzung der einzelnen Räume ist unterteilt in 4 verschiedene Rot-Stufen. 
 
Frau Nielsen und Herr Dresen erklären, dass keine Räume eingespart werden sollen, die 
Nutzung der Räume soll optimiert werden. 
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Frau Strack äußert die Bedenken, dass der Eindruck entsteht, dass Räume nicht genutzt 
werden. Dem ist nicht so, sondern alle Räume sind voll ausgelastet, zeitweise sogar 2-fach 
belegt. An der Schule werden Förder- und Forderkinder beschult, so dass die Räume auch 
mit einer kleinen Anzahl von Schülern genutzt werden. 
 
Herr Mengel erklärt, dass der vorhandene Plan als Bestandsaufnahme anzusehen ist. 
 
Im nächsten Schritt sollen Gespräche mit der Schulleitung stattfinden, um zu ermitteln, wo 
noch freie Kapazitäten vorhanden sind. Das pädagogische Konzept wird mit einbezogen.  
 
Der Container auf dem Schulgelände der Aukamp-Schule, in dem derzeit die OGS 
untergebracht ist, wird zeitnah abgebaut. Zu klären ist, ob die fehlenden 78 m² 
Containerfläche in die vorhandene Bausubstanz mit einbezogen werden können. 
 
Um ausreichend Vorlaufzeit für die weitere Prüfung zu haben, wird diese Angelegenheit in 
der Sitzung des Bauausschusses Schulverband am 02.11.2022 beraten. Zudem ist der 
Tagesordnungspunkt aufzunehmen in der Sitzung der Schulverbandsversammlung am 
22.11.2022.  
 
Wie mit der Hausmeisterwohnung am Schulstandort Osterrönfeld zukünftig verfahren werden 
soll, ist auf die Tagesordnung des Finanzausschusses Schulverband zu nehmen am 
09.11.2022. 
 
 
TOP 10.: Sachstandsbericht zur Kostenübersicht des Schulersatzneubaus   
 
Herr Eichberg teilt mit, dass immer noch nicht alle Gewerke abgerechnet werden konnten, 
das Erstellen der Schlussrechnung wird noch einige Zeit in Anspruch nehmen. 
 
Dieser Tagesordnungspunkt ist in der kommenden Schulverbandsversammlung wieder mit 
aufzunehmen. 
 
 
TOP 11.: Sachstandsbericht über die Baumaßnahmen in der Grund- und 

Gemeinschaftsschule Schacht-Audorf   
 
Herr Eichberg berichtet, dass sich zum Zeitpunkt der Erstellung dieses Sachstandsberichtes 
Teile der Mängelbeseitigung der Baumaßnahme Ersatzneubau noch in der Ausführung 
befinden. Hier sind ausstehende Malerarbeiten (grafische Kennzeichnung der Räume durch 
Piktogramme) und bisher nicht ausgeführte Tischlerarbeiten (Garderobenfächer) zu nennen. 
 
Durch den Neubau haben sich außerdem noch Baumaßnahmen am Bestand ergeben, 
welche aus dem Unterhaltungsbudget finanziert werden. Hierzu gehören der Anschluss des 
Neubaukellers an den Altbau Süd, der Anschluss des teilabgebrochenen Laubengangs an 
den Neubau und eine Neuausrichtung der Schulhofbeleuchtung.  
 
Die Sanierung des Schulsportplatzes ist durch den Einbau der Kunststofflaufbahn  
abgeschlossen. 
 
Herr Mengel verlässt die Sitzung um 20.07 Uhr. 
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TOP 12.: Sachstandsbericht über die Berücksichtigung angemeldeter 
Maßnahmen an beiden Schulstandorten im IMPULS 2030 II Programm   

 
Herr Eichberg berichtet, dass am Schulstandort Grund- und Gemeinschaftsschule Schacht-
Audorf Fördermittel aus dem IMPULS 2030 Programm für die Baumaßnahmen Sanierung 
Block 5 und Ersatzneubau in Anspruch genommen wurden. Die bisher nicht abgerufenen 
Mittel werden nach Übergabe des Ersatzneubaus derzeit zur Auszahlung beantragt, um 
danach den Verwendungsnachweis zu erstellen. 
 
Mittlerweile wurde das Förderprogramm unter der Bezeichnung IMPULS 2030 II neu 
aufgelegt. Schulträger waren aufgefordert, bis Ende Februar Bedarfe über ein 
Bewerbungsverfahren an das Ministerium zu melden. Dieser Aufforderung ist der 
Schulverband fristgerecht nachgekommen und hat zunächst umfangreiche Baumaßnahmen 
zur Verbesserung der Infrastruktur an beiden Schulstandorten angemeldet, ohne vorab 
finanzielle Verpflichtungen einzugehen. 
 
Eine Baumaßnahme an der Aukamp-Schule wurde im Rahmen dieses Programmes 
berücksichtigt.  

 
 
TOP 13.: Beratung und Beschlussfassung über den Abschluss eines neuen 

Pachtvertrages für das Schulsportgelände   
 
Herr Martens erklärt, dass dieser Tagesordnungspunkt im Finanzausschuss Schulverband 
beraten worden ist. Die Höhe des Pachtzinses ist zu bewerten nach dem Bodenrichtwert. Als 
Zinssatz wurde ein Mittelwert von 1,5 % genommen. Der Finanzausschuss Schulverband hat 
eine einstimmige Empfehlung ausgesprochen. 
 
Die Gemeindevertretung Schacht-Audorf hat in ihrer Sitzung am 23.06.2022 ihre 
Zustimmung zu diesem Beschluss gegeben. 
 
Beschluss:  
Es wird beschlossen, die Teilfläche Flur 006 Flurstück 27/14 der Gemarkung Schacht-Audorf 
mit einer Größe von 10.651 m² rückwirkend ab dem 01.01.2022 für 30 Jahre von der 
Gemeinde Schacht-Audorf zu einem Pachtzins von 3.834,36 EUR mit der Anpassung des 
Verbraucherpreisindexes (Wertsicherungsklausel) zu pachten. Für das Jahr 2022 ist 
letztmalig der bisherige Pachtzins von 1.578,00 EUR zu zahlen. 
Der Pachtvertrag vom 08.04.2011 mit 1. Nachtrag vom 25.09.2017 soll aufgehoben werden. 
 
Die Schulverbandsvorsteherin wird beauftragt, einen entsprechenden Pachtvertrag von der 
Verwaltung vorbereiten zu lassen, über den dann in der nächsten Sitzung abschließend 
beraten und beschlossen wird. 
 
Abstimmungsergebnis: 
 
8 Ja-Stimmen, 0 Gegenstimmen, 0 Stimmenthaltungen, 0 befangen 
 
 
TOP 14.: Bericht der Amtsverwaltung   
 
Herr Rüther berichtet, dass die IT-Abteilung des Amtes Eiderkanal auf 3 Personen 
aufgestockt worden ist. Diese Personen vertreten sich gegenseitig, so dass auch das Thema 
Digitalpakt Schule weiterhin Berücksichtigung findet. Zum Ende der Schulferien werden die 
Mitglieder der Schulverbandsversammlung laufend unterrichtet. Im 3. Quartal 2022 wird 
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darüber beraten, Anträge mit Kostenschätzungen zu stellen, die dann im 4. Quartal 2022 
vorliegen müssen. Die Umsetzung ist geplant für die Jahre 2023 und 2024. 
 
 
TOP 15.: Mitteilungen und Anfragen der Mitglieder der 

Schulverbandsversammlung   
 
Herr Voß berichtet, dass er Flüchtlinge aus der Ukraine aufgenommen hat, darunter 2 
schulpflichtige Kinder. Er spricht seinen Dank an die Lehrkräfte der Schule Schacht-Audorf 
aus, die diese Kinder herzlich aufgenommen haben und bittet Herrn Gritto, dieses an die 
Lehrkräfte weiter zu geben.  
 
Die Vorsitzende Frau Nielsen schließt den öffentlichen Teil der Sitzung um 20:22 Uhr. 
 
 
TOP 19.: Bekanntgabe von in nicht öffentlicher Sitzung gefasster Beschlüsse   
 
Im Anschluss an den nicht öffentlichen Teil der Sitzung stellt Frau Nielsen die Öffentlichkeit 
wieder her und gibt bekannt, dass in Personalangelegenheiten positive Beschlüsse gefasst 
worden sind.  
 
 
TOP 20.:     Schließung der Sitzung 
 
Die Vorsitzende Beate Nielsen bedankt sich für die Mitarbeit und schließt die Sitzung um 
20:43 Uhr. 
 
 
    gez. Nielsen             gez. Becker-Tank  
   
   Beate Nielsen  Martina Becker-Tank 
(Die Vorsitzende) Osterrönfeld, 29.08.2022gez.  (Protokollführung) 
 


